

Zeitschrift: Revue suisse de numismatique = Schweizerische numismatische Rundschau

Herausgeber: Société Suisse de Numismatique = Schweizerische Numismatische Gesellschaft

Band: 22 (1920)

Nachruf: Alphonse de Witte

Autor: Demole, Eug.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

NÉCROLOGIE

† Alphonse de Witte.

C'est après de longues et cruelles souffrances, courageusement endurées, qu'Alphonse de Witte s'est éteint, le 1^{er} août 1916. C'est en pleine guerre, entouré de l'odieuse présence de l'ennemi qui piétinait sa noble patrie, qu'il a sucombé, comme s'il avait fallu qu'à ses souffrances physiques, vinssent s'ajouter les indicibles douleurs de l'invasion.

Né à Ixelles, le 28 mars 1851, sa carrière première fut celle d'ingénieur, mais dès 1885, la numismatique l'attira et il en devint peu à peu l'un des champions les plus assidus. Son activité numismatique s'est principalement exercée sur l'étude monétaire des anciennes provinces de Belgique pendant le moyen âge. Les travaux d'Alphonse de Witte, toujours soignés, offrent une argumentation et une documentation solides, qui leur assurent une pérennité certaine.

Parmi les cent quarante-deux mémoires qui forment son œuvre, il convient de mettre en vedette *l'Histoire monétaire des comtes de Louvain, ducs de Brabant et marquis du Saint-Empire romain*, Anvers, 1894-1899, 3 vol. in-4°, pl. et vign. Cette belle monographie peut servir de modèle pour des travaux de ce genre, car elle forme un des mémoires les plus solides et bien documentés qui aient été publiés sur la numismatique belge.

Alphonse de Witte avait été reçu membre actif de notre société en 1891 et membre honoraire le 3 septembre 1904.

Il a publié dans notre *Revue* les travaux suivants :

Samuel Quicchelberg et sa médaille, 1529-1567. Revue suisse de numismatique, 1893, t. III, p. 81 ;

Une lettre inédite de Charles-Robert Roëttiers, graveur général des Pays-Bas autrichiens. Ibid., 1896, t. VI, p. 313 ;

Ducats de l'Ordre teutonique frappés à Bruxelles, en 1772, par le grand maître Charles de Lorraine. Ibid., 1897, t. VII, p. 382 ;

Une nomination d'essayeur général à la Monnaie de Bruxelles, au temps de Marie-Thérèse, 1764-1765. Ibid., 1909, t. XV, p. 38.

En dehors de ses travaux numismatiques, Alphonse de Witte a

rendu de grands services à l'art de la médaille, soit en Belgique, soit en Hollande. Ce fut en effet sur son initiative et avec l'aide du regretté de Dompierre de Chauffepié que fut fondée, le 24 mars 1901, à Bruxelles, la Société hollandaise-belge des amis de la médaille d'art, qui a été le point de départ du développement le plus remarquable et le plus réjouissant de la médaille artistique, soit en Belgique, soit en Hollande.

Alphonse de Witte n'a pas voulu qu'après sa mort les belles collections numismatiques qu'il avait réunies fussent dispersées au gré des enchères, et il les a attribuées par son testament aux Cabinets de France, de Bruxelles, à la ville de Bruges et à l'Université de Louvain. Quant à sa bibliothèque, elle a été léguée à M. Victor Tourneur, secrétaire de la Société belge de numismatique.

Ceux qui ont connu personnellement Alphonse de Witte garderont le souvenir d'un homme distingué, affable, fort intelligent et instruit, d'un commerce très sûr et d'une inépuisable complaisance envers ses correspondants.

Eug. D.

† **Frédéric Imhoof-Blumer.**

La numismatique vient de faire une perte cruelle par le décès de M. Imhoof-Blumer, survenu le 26 avril 1920, à Winterthour.

Ce savant était un des plus grands travailleurs connus. Pendant le cours de sa longue vie, il n'a cessé de se consacrer à l'étude des monnaies grecques; aussi l'œuvre qu'il laisse est-elle considérable, tant au point de vue de l'étendue que de l'érudition.

Il était membre honoraire de la plupart des sociétés de numismatique d'Europe; notre compagnie se l'était adjoint à ce titre, en 1889.

Nous reviendrons sur la carrière de cet éminent savant dans notre prochain fascicule.

Eug. D.

† **Georges Hantz.**

Le 10 avril 1920, le Musée des Arts décoratifs du Musée d'art et d'histoire de Genève a perdu son directeur, M. Georges Hantz, qui était aussi son fondateur.

Depuis 1890, le Musée des Arts décoratifs était membre de notre société et M. Georges Hantz se trouvait ainsi notre collègue par délégation. Nous reviendrons sur la carrière de cet artiste distingué, dont la mort laisse jusqu'à présent un grand vide dans le musée qu'il avait fondé et si soigneusement développé.

Eug. D.